

## COLUMNAS DE 10 DE SEPTIEMBRE DE 2020

### COLUMNA ASALTO A LA RAZÓN

**AUTOR CARLOS MARÍN**

**DIARIO MILENIO**

Un partidólogo idóneo para Morena

Para los otros 50 que aspiran presidir Morena, la levantada de mano de Porfirio Muñoz Ledo es como un manotazo que debiera despabilarlos, reflexionar sobre dimensiones y proporciones, y motivarlos a desistir a fin de que el desfigurado Movimiento de Regeneración Nacional, con mucho mayores probabilidades, cobre forma de un verdadero partido político.

¿Quién tiene la experiencia política y el conocimiento de la Constitución, del Estado, del Congreso y de la administración pública del cofundador de la Corriente Democrática que puso en estado comatoso al PRI, propició la alternancia democrática, el triunfo de Cuauhtémoc Cárdenas en la capital nacional y el arribo a la Presidencia de Andrés Manuel López Obrador?

Como secretaria general que es y presidenta interina que fue, Yeidckol Polevnsky conoce muy bien el Movimiento que no ha podido graduarse de partido. Mario Delgado fue secretario de Finanzas en el gobierno capitalino de Marcelo Ebrard y coordina exitosamente la bancada morenista en la Cámara de Diputados. Alejandro Rojas también conoce los entresijos de Morena, pero sus denuncias del cochinerito interno lo colocan en constante conflicto con la *nomenklatura*.

Los demás, o son desconocidos o son bisoños en el *arte de la política* (que en su versión mexicana hiede a muladar).

Fogueado en ese mundo desde los años 60, Porfirio es el indiscutible mejor armado para presidir Morena:

Abogado por la UNAM y con estudios doctorales en la Universidad de París. Subsecretario de la Presidencia, subdirector de IMSS y secretario del Trabajo y Educación con Luis Echeverría, José López Portillo y Miguel de la Madrid. Ha sido senador y presidente de la Cámara de Diputados en dos ocasiones; representante permanente de México ante la ONU (coordinó al Grupo de los 77 y presidió el Consejo de Seguridad). Bajo la divisa del desaparecido Partido Auténtico de la Revolución Mexicana, contentió en 2000 por la Presidencia de la República y declinó a favor de Vicente Fox, quien lo nombró coordinador de la Comisión de Estudios para la Reforma del Estado y después embajador ante la Unión Europea. Rompió con el Presidente cuando éste pretendió intervenir en las elecciones de 2006 y a partir de entonces apoyó a López Obrador en su búsqueda de la primera magistratura.

En 2009 fue diputado plurinominal por el Partido del Trabajo. En el cambio de gobierno capitalino (2012), Miguel Ángel Mancera lo nombró comisionado para la reforma política de la capital y secretario ejecutivo de la Comisión Redactora del proyecto de Constitución para Ciudad de México.

Muñoz Ledo no tiene pelos en la lengua cuando discrepa de López Obrador y está por el saneamiento de las instituciones republicanas. Tiene la inteligencia de no ser sectario y la cualidad de hablar con todo el abanico de adversarios políticos e ideológicos.

Para encabezar Morena lo acreditan sus gestiones como presidente, ni más ni menos, que del PRI y el PRD.

Eso explica que sus competidores, frente a él, prácticamente no se vean...

### COLUMNA EN PRIVADO

**DIARIO MILENIO**

**AUTOR JOAQUIN LOPEZ DORIGA**

El retiro del general

*Fuera de la realidad, estamos  
condenados a la frustración*

Florestán

Al hoy general de división en retiro, Roberto Miranda Moreno, lo conocí como reportero en 1995, siendo teniente coronel de Guardias Presidenciales en el gobierno del presidente Ernesto Zedillo, cuyo jefe del Estado Mayor (EMP) era su homónimo, Roberto Miranda Sánchez.

A Miranda Sánchez, un durísimo general, lo traté como ayudante del presidente Luis Echeverría en 1971. Con el presidente Carlos Salinas llegó a subjefe y todo indicaba que sería el de Luis Donaldo

Colosio, pero éste, en noviembre de 1993, eligió al también general y también jefe Domiro García Reyes. Tras el crimen del 23 de marzo de 1994 en Lomas Taurinas, y relevo de candidato, Miranda Sánchez se convirtió en responsable de seguridad y logística de Ernesto Zedillo y de ahí, el 1 de diciembre, en su jefe del EMP.

En 2006, con Felipe Calderón, Miranda Moreno era subjefe de seguridad del EMP, y con Enrique Peña Nieto, presidente electo, ascendió a jefe hasta 2018. En 2019 fue agregado militar en la embajada de Madrid, comisión que terminaba el pasado 15 de abril, por lo que un día antes, 14 de abril, causó baja en esa agregaduría y volvió a México.

Este 1 de julio, como general de división, pasó a retiro por cumplir 65 años. Miranda Moreno fue el último jefe del EMP, cuerpo histórico que desapareció Andrés Manuel López Obrador el 30 de noviembre de 2018, y regresó a la Secretaría de la Defensa Nacional de quien siempre, en el organigrama, dependió pero bajo las órdenes directas del Comandante Supremo de las Fuerzas Armadas en turno, quien, como todo comandante, tiene, tenía, su Estado Mayor, en este caso, presidencial, que ya no hay más.

#### RETALES

1. ALERTA. El caso de la presa La Boquilla, en Chihuahua, se va a complicar si lo dejan o subestiman. El presidente López Obrador dijo ayer que estuvo organizado por panistas que los habían armado, sin que se encontrara arma alguna. El que en un *enfrentamiento* con la Guardia Nacional, en Delicias, hayan matado a una pareja, es un delicado antecedente: son sus primeras bajas civiles;
2. CÓNCLAVE. Seis ex secretarios de Salud sostuvieron que la estrategia oficial para combatir la pandemia fracasó y *ahora el gobierno tiene una infección letal fuera de control, en la que se ha rebasado el escenario catastrófico de los 60 mil muertos*. Así lo concluyeron Julio Frenk, José Ángel Córdova, Mercedes Juan, José Narro, Salomón Chertorivsky y Guillermo Soberón; y
3. TIRO. El subgobernador del Banco de México, Jonathan Heath, dijo que Pemexes *el mayor dolor de cabeza para el gobierno y que el problema es que este gobierno lo ve como un motor de crecimiento hacia el futuro*. A esto, el secretario Arturo Herrera me dijo que sí, que Pemex es un dolor de cabeza que el año que viene nos va a dar 936 mil millones de pesos, 343 mil directamente al erario.

### COLUMNA TRASCENDIO DIARIO MILENIO

Que más de una semana después de la captura de Gerardo Sosa Castelán, presidente del patronato de la Universidad Autónoma de Hidalgo, el titular de la Unidad de Inteligencia Financiera, Santiago Nieto, reconoció el trabajo del fiscal general Alejandro Gertz, mensaje que no es menor si se toman en cuenta las diferencias entre ambos. El jefe del MP federal ha dicho en público que congelar cuentas bancarias “es puro *show*” que no se traduce en justicia, mientras que el funcionario de Hacienda sostiene que el trabajo se desperdicia si la FGR no investiga sus hallazgos. De hecho, el Presidente tuvo que pedir “amor y paz” a sus colaboradores y ayer el mando de la UIF dio el primer paso.

Que los panistas Xavier Azuara y Michel González, vicepresidente y secretaria de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, respectivamente, así como Luis Mendoza, dieron positivo a covid-19 tras participar en las sesiones de los primeros días de septiembre, lo cual pone en entredicho el protocolo en el Palacio de San Lázaro, en tanto los análisis para la detección del virus sean voluntarios para los legisladores y el uso obligatorio de cubrebocas letra muerta para algunos.

Que aunque el senador Ricardo Monreal ha dicho que Rosario Piedra debe seguir al frente de la CNDH, lo cierto es que tuvo que mediar para desinflar el conflicto y propuso para este jueves una mesa de trabajo con la *ombudsperson*, en la que la bancada de Morena busca arroparla y recordarle que el nombramiento se lo debe a ellos. Ojalá la señora recuerde, sin embargo, que ella se debe a las víctimas.

**Universal:** [Alianza Federalista por el diálogo](#) / Luis Felipe Bravo Mena (p.11)

**Universal:** En Tercera Persona / [La masacre de la Barona](#) / Héctor de Mauleón (Morelos / p.5)

**Excélsior:** Arsenal / [La Noche Triste de la Guardia Nacional](#) / Francisco Garfias (p.4)

**Universal:** Historias de Reportero / [Primero lo insultaron en Twitter, luego lo descuartizaron](#) / Carlos Loret de Mola (p.2)

**Universal:** [El "misterio" de la popularidad del Presidente \(I\)](#) / Alfonso Zárate (p.11)

**Financiero:** Estrictamente Personal / [México, en riesgo](#) / Raymundo Riva Palacio (p.32)

**Excélsior:** Razones / [Son víctimas, no un complot conservador](#) / Jorge Fernández Menéndez (p.10)

**Reforma:** Jaque Mate / [Mensaje presupuestal](#) / Sergio Sarmiento (p.8)

**Excélsior:** Juegos de Poder / [Un sexenio perdido en lo económico](#) / Leo Zuckerman (p.11)

**Reforma:** [Templo Mayor](#) (p.10)

Universal: [Bajo Reserva](#) (p.2)

Universal: [Kiosko](#) (p.13)

Excélsior: [Frentes Políticos](#) (p.13)

Financiero: [Confidencial](#) (p.33)

Crónica: [Pepe Grillo](#) (p.3)

24 Horas: [¿Será?](#) (p.2)

La Razón: [Rozones](#) (p.2)

Reporte Índigo: [Redes de Poder](#) (p.3)

El Sol de México: [A la Sombra](#) (p.2)

El Herald: [Sacapuntas](#) (p.2)

ContraRéplica: [Tiraditos](#) (p.2)



## COLUMNA CALLEJÓN INFORMATIVO

AUTOR JOSÉ ALAM CHÁVEZ

- **Listo Movimiento Ciudadano para competir sin coalición en 2021**
- **Instaló Comisión de Candidaturas para definir posiciones en candidaturas**
- **Sostienen que no apuestan por recoger “sobras” de otros partidos**
- **Mantendrán la línea de impulsar cuadros ciudadanos**
- **Alcaldes del oriente y zona norte respaldan a Yeidckol Polevnsky**
- **Propuso Alexander Rábago propuesta para que Naucalpen respalde iniciativa de Higinio Martínez**
- **Se mantiene Enrique Vargas entre los cinco mejores alcaldes del país**

El Partido Movimiento Ciudadano (MC) participará sin coalición electoral en los comicios locales del 2021, sin embargo descartan postular “sobras” de otras fuerzas partidistas, más bien impulsarán gente de la sociedad con proyectos locales, para ello se instaló una comisión de candidaturas.

En conversación con Ruth Salinas Reyes, diputada federal y miembro de la dirigencia estatal, confirmó que Movimiento Ciudadano competirá solo en las elecciones intermedias del próximo año donde se definirán diputados federales, locales y miembros de ayuntamientos, por lo que no es una opción que pueda acompañar al panismo.

Dijo que tanto en el Senado de la República como en la Legislatura Federal, los legisladores ciudadanos se han caracterizado por impulsar propuestas importantes para la sociedad, pero fundamentalmente han ejercido un papel de oposición de mayor calidad que partidos con más integrantes.

A pesar de que en la Cámara de Diputados del estado de México no tienen Grupo Parlamentario, aclaró que esto fue resultado de que en 2018 compitieron en coalición con los partidos Acción Nacional (PAN) y el de la Revolución Democrática (PRD) y en este tipo de acuerdos las grandes marcas absorben los votos de los institutos considerados de menor infraestructura.

“Los números lo muestran, Movimiento Ciudadano es una organización que ha servido como vehículo para llevar a hombres y mujeres; empresarios, académicos, de distintos sectores, a estar en cargos de elección popular, a tener esas candidaturas sin necesidad de adherirse como militantes”, recordó.

Salinas Reyes, también integrante de la recién creada Comisión de Candidaturas, aseguró que cuando MC compite sin coalición con otros partidos, obtiene muy buenos resultados, por ello tras la aventura electoral del 2018, para la contienda del 2021 se probarán sin acompañamiento.

Destacó que para el partido naranja es importante abanderar causas con ciudadanos, no necesariamente están en busca de políticos considerados “pesados”, porque los electores están cansados de los mismos de siempre.

“No estamos recogiendo lo que sobró de algún otro partido, ni llevando a los que se creen poderosos de otros institutos políticos, vamos a llevar a ciudadanos que nunca han participado en política porque ese fue el reto de recuperar la confianza en la política”, aseveró.

Llamó a los habitantes evaluar a los próximos candidatos porque resulta lamentable que diversos diputados federales no regresen a sus distritos, que diputados locales no sean conocidos o que presidentes municipales estén ofreciendo los peores resultados en la entidad.

Ruth Salinas adelantó que hasta el momento nadie puede sentirse seguro en Movimiento Ciudadano, ya que no están definidas las candidaturas, se analizarán perfiles en la Comisión correspondiente, tanto personas que se acercan como otros a los que se está acudiendo.

En este sentido, comprometió que su partido será la fuerza política que tendrá la mayor fuerza electoral

en 2021, porque trabaja bajo el objetivo de crecer desde lo local, con ciudadanos comprometidos con su comunidad. Habrá que estar atentos.

### Atajos

**Por la izquierda:** En el proceso de definición del próximo presidente del Movimiento de Regeneración Nacional (MORENA) no todos los alcaldes están al 100 por ciento con Mario Delgado Carrillo, quien es impulsado por el Grupo de Acción Política (GAP).

Hay un grupo de presidentes Municipales, en la zona oriente y alguna demarcación del norte del estado de México, como el caso de Mariela Gutiérrez Escalante, de Tecámac, que observan con mejor perfil a Yeidckol Polevnsky Gurwitz, quien ya desempeñó la posición de presidenta en funciones, siendo secretaria general.

También es importante recordar que Alfredo Corzo Contreras -medio hermano del alcalde de Ecatepec-ex representante electoral, oriundo de Tecámac, ha sido considerado operador de Yeidckol Polevnsky en la entidad.

Desde que compitió por la Gubernatura, Yeidckol conoció a políticos mexiquenses, algunos de ellos alcaldes en funciones, quienes no la ven mal en el proceso en marcha.

**Por la izquierda2:** El primer Síndico de Naucalpan, Maximiliano Alexander Rábago, presentó ante el Cabildo un acuerdo para que el Ayuntamiento respalde la iniciativa presentada por el senador Higinio Martínez Miranda, ante la Legislatura local, para reformar y derogar diversas disposiciones de la Ley Orgánica Municipal y del Código Electoral, ambos del Estado de México, con el propósito de reducir el número de síndicos y regidores que son electos en los ayuntamientos mexiquenses.

Señaló que el acuerdo menciona que la iniciativa de reducir el número de síndicos y regidores está enmarcada en la nueva realidad de austeridad republicana que promueve, y de la cual es ejemplo, el Presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador.

“La verdadera aplicación de una política de austeridad tiene que venir anclada en una profunda revisión de las verdaderas necesidades de la ciudadanía y optimizando al máximo los recursos humanos y financieros con que se cuenta, buscando en todo momento crear escenarios que repercutan en mejores formas de gobierno”, aseguró.

**Por la derecha:** De acuerdo con la empresa “Caudae”, el presidente Municipal de Huixquilucan, aparece como el quinto alcalde con mejor aprobación en el país, con un 58.9 por ciento.

Respecto a los ediles mexiquenses, Vargas del Villar se mantiene como el político mejor evaluado.

Al respecto redactó el siguiente mensaje en redes sociales: “como siempre, la gente nos posiciona como el gobierno municipal número uno en el Estado de México y el quinto mejor evaluado a nivel nacional. Gracias por la confianza y el apoyo”.

“Mi compromiso es seguir adelante en la consolidación de un gobierno humanista y de buenos resultados”, agregó.

## COLUMNA COMENTARIOS

AUTOR LUIS NOVELO

DIARIO DE MEXICO

### Cabildos

Se puso bueno el debate en la 60 Legislatura del Estado de México, por la iniciativa de Morena para reducir el número de síndicos y regidores. El coordinador de la Jucopo **Maurilio Hernández** aseguró que muchos cabildos se han convertido en grupos de presión y poder para obtener beneficios personales o de partido. El morenista dijo en la reunión de trabajo en comisiones, que no se busca atentar contra la figura legal del Ayuntamiento, sino buscar su eficacia y terminar con prácticas inadecuadas o de abuso de sus integrantes y no se está eliminando la figura de los síndicos y regidores de representación proporcional, sino de ajustar el número y garantizar que cumplan su función. Y eso de las cuotas y presiones es un hecho, por eso traen a raya a los presidentes municipales en muchas ocasiones, poniéndose sus moños los ediles de todos los partidos hasta que les dan aquello que desean...El coordinador del PRD **Omar Ortega** dijo que se busca eliminar a las minorías y que este tema tiene que ver más con la democracia que de los ahorros, y que hay iniciativas más urgentes presentadas por otros grupos parlamentarios y que las minorías deben de tener voz...La diputada **Araceli Casasola**, comentó que es importante velar por la pluralidad de los pensamientos, porque para el PRD los argumentos son muy ambiguos al hablar de ahorros, porque no se puede generalizar a todos los regidores y síndicos, porque hay también salarios muy bajos en muchos municipios, mientras que la panista **Ingrid Schemelensky**, señaló que es importante robustecer a los ayuntamientos y no debilitarlos, porque más allá de los ahorros simples, se pone en riesgo la democracia participativa y se fortalece la figura de los presidentes municipales, en detrimento de los síndicos y regidores... En Naucalpan, el síndico **Maximiliano Alexander** abordó el tema y aseguró que esa reducción forma parte del tema de austeridad...Muy interesantes todas las opiniones, pero de que hay muchos mercenarios en los cabildos, eso es un hecho. [novvel\\_luis@yahoo.com.mx](mailto:novvel_luis@yahoo.com.mx)

